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Обычное право в РФ: 
понятие, сущность и признаки

Беспалов Ю.Ф.*

Цель. Постановка теоретических и практических проблем действия обычного права в Российской Федерации и выра-
ботка некоторых направлений их решения. Обычное право представлено в качестве одного из элементов правовой системы 
РФ, системы права РФ, системы некоторых отраслей права; в качестве особого, самостоятельного социально-правового ме-
ханизма регулирования общественных отношений и разрешения социальных конфликтов. Автор раскрывает место и значе-
ние обычного права, проводит сравнительно-правовой анализ обычного права и позитивного права и обосновывает необхо-
димость их «юридического равенства» как источников расширения сфер применения обычаев, не противоречащих основам 
нравственности и правопорядка РФ, не нарушающих права и интересы субъектов РФ, в том числе судом при наличии на то 
оснований. Методология: диалектика, сравнительно-правовой анализ, комплексный подход. Выводы. Обычное право сле-
дует понимать как часть правовой системы РФ, элемент системы права РФ и некоторых отраслей права. Обычное право как 
одно из социальных регуляторов общественных отношений имеет множество достоинств. Для устранения пробелов, иных не-
достатков правового регулирования необходимо расширять сферы применения обычного права. Научная и практическая 
значимость. Статья дополняет доктринальные положения об обычном праве. Содержащиеся в ней выводы могут быть ис-
пользованы для дальнейших исследований, а также в учебном процессе и при совершенствовании законодательства РФ.
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Common Law in the Russian Federation: 
Notion, Essence and Attributes

Bespalov Yu.F.**

Purpose. The formulation of theoretical and practical problems of the operation of customary law in the Russian Federation and 
the development of some directions for their solution. Customary law is represented as one of the elements of the legal system of the 
Russian Federation, the system of law, the system of certain branches of law; as a special, independent social and legal mechanism 
for regulating social relations and resolving social confl icts. The author reveals the place and importance of customary law, conducts 
a comparative legal analysis of customary law and positive law and justifi es the necessity of their «legal equality» as sources, expand-
ing the scope of customs not contradicting the basics of morality and law and order of the Russian Federation, not violating the rights 
and interests of the subjects of the Russian Federation, including the court, if there are grounds for doing so. Methodology: dialec-
tics, comparative legal analysis, integrated approach. Results. Customary law should be understood as part of the legal system, an 
element of the system of law and the branch of law. Customary law has many virtues as one of the social regulators of social relations. 
To eliminate gaps and other shortcomings in legal regulation, it is necessary to expand the scope of customary law. Scientifi c and 
practical signifi cance. The article supplements the doctrinal provisions on customary law. The conclusions contained in it can be 
used for further research, as well as in the educational process and in improving the legislation of the Russian Federation.
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